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Protokoll der ordentlichen Mitgliederversammlung 
Golf Club Baden-Baden e.V. 

 
 
Datum: Freitag 24.03.2017  
Ort: Kongresshaus Baden-Baden  
Beginn: 18:15h  
Ende: 20:30h  

 
 

  TOP 1 
Begrüßung durch den Präsidenten Dr. Claus Flemming 
Der Präsident begrüßt alle anwesenden Mitglieder. Er stellt fest, dass die Einladung zur MV 2017 Form-und 
Fristgerecht versandt wurde.  
 

 TOP 2 
Feststellung der Beschlussfähigkeit 
Es sind 126 Mitglieder, davon 116 wahlberechtigte , im Saal. Somit stellt der Vorsitzende die 
Beschlussfähigkeit fest. Herr Kaufmann führt das Protokoll. 
 
Es wird der im abgelaufenen Jahr verstorbenen Mitglieder gedacht – Bernd Bender, Franz E. Burda, Dr. 
Peter Deuss, Dr. Antonia Hillert-Dreuss, Lydia Holzer, Margot Metzmeier, Inge Witt. 
 
Herr Klaus Furler wird zum Ehrenmitglied nach 50-jähriger Mitgliedschaft ernannt.   
 

 TOP 3 
Erstattung Jahresbericht der Ressortvorstände 
 
1.Präsident  
Dr. Flemming betont, dass er seine Präsidentschaft als Amt für alle Bereiche betrachtet. Wichtig ist, dass alle 
Themen so sachlich wie möglich und notwendig besprochen und diskutiert werden. Der Golfclub Baden-
Baden ist ein ausgesprochenes Unikat im Vergleich zu allen anderen Anlagen in der Außen- und 
Innenansicht. Die Unterstützung durch die Stadt Baden-Baden ist vorbildlich. Es gab im abgelaufenen Jahr 
gravierende Veränderungen. Nach 18 Jahren hat Headgreenkeeper Heinrich Sievert den Club verlassen. 
Zwei langjährige Mitarbeiter, Marcel Hilbert und Daniele Rizzi haben die Verantwortung für den Platz 
übernommen. Prof.Martin Boksch, freier Rasenfachmann, wird die Arbeit unterstützen und begleiten. Am 
Ende dieser Saison soll resümiert werden, um den weiteren Fortgang festzulegen.  
Baumaßnahmen auf der Anlage, wie Stützmauer am Abschlag 11 und 14, asphaltieren der Wege, 
Schutzzäune gegen Wildschweine, neuer Abschlag Bahn 14, Drainage- und Holzfällarbeiten sind erfolgreich 
durchgeführt worden. Die neuen Mäh-und Pflegemaschinen tragen erfolgreich zur Platzpflege bei. 
 
2. Vizepräsidentin               
Tanja Eisen berichtet der Versammlung über die Position Ihres Amtes. Als Vize ist sie die Vertretung des 
Präsidenten. Ihre Tätigkeit wird in der Öffentlichkeit nicht sehr wahrgenommen, da das Wirken und Agieren 
mehr im Hintergrund stattfindet. Viele Beratungen und Besprechungen, sowie Entscheidungen und 
Absprachen werden von Frau Eisen mit getragen und beeinflusst. Beim letzten Clubjournal wurden einige 
Anregungen von Frau Eisen berücksichtigt. Frau Eisen betont ausdrücklich, dass Anregungen, aber auch 
konstruktive Kritik gerne an sie herangetragen werden können.          
 
3. Spielführer 
Da der amtierende Vorstand, Dr. Jörg Ammann  krankheitsbedingt nicht anwesend ist, berichtet 
Clubmanager Gerhard Kaufmann über die Spielsaison 2016. Es wurden insgesamt 129 organisierte 
Wettspiele auf der Anlage ausgetragen mit 4.314 Teilnehmern. Davon 761 Gäste. Von den Wettspielen 
waren 57 vorgabenwirksam, somit wurde eine ausreichende Plattform für sportliches Golf angeboten. Das 
Angebot der Turniere ist auf Grund vieler traditioneller wie auch hochwertiger Sponsorenturnieren äußerst 
attraktiv. Herr Kaufmann betont, dass Golfen nach wie vor ohne Startzeiten problemlos möglich ist. Die 
Zusammenarbeit mit den Captains der Ladies, Senioren und Men ist sehr angenehm und erfolgreich. 
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Dr. Ammann wird zu den Liga Mannschaften die Mitglieder zusätzlich in einem Rundschreiben per mail 
informieren (s.Anlage 4) .     
 
 
4. Finanzvorstand 
Einleitend bedankt sich Herr Tenbrock bei den Mitgliedern für ein wirtschaftlich ordentliches Jahr. Die 
Beiträge sind  im Vergleich zum Vorjahr leicht gesunken, liegen aber im Plan. Die Greenfee Einnahmen 
waren geringfügig rückläufig.   
Herr Tenbrock stellt den Jahresabschluss per 31.10.2016 anhand einer Präsentation vor (siehe Anlage 1 ). 
Der Abschluss ist vom Steuerbüro Hammer erstellt worden. Geprüft von den Kassenprüfern Eduard Freudl 
und Christoph Tremmel.  
Zum vorgestellten Jahresabschluss gibt es keine Fragen.   
 

 TOP 4 
Bericht der Rechnungsprüfer zur Einnahme-Überschuss rechnung per 30.10.2016 
Herr Freudl liest den Prüfungsbericht der Kassenprüfer vor (Anlage 2 ).  
 
Herr Freudl empfiehlt nach Verlesen des Prüfungsberichts:  
1. die Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Einnahmen– Überschussrechnung für das 
Geschäftsjahr 2015/16     
2. die Entlastung des Vorstands für das Geschäftsjahr 2015/16 
 

 TOP 5 
Vorgezogen wurde der Punkt Aussprache.   
Einige Mitglieder bemängeln und kritisieren die Pressearbeit des Clubs und die Präsenz in der Öffentlichkeit.    
Berichte zu Themen wie Erfolge von Mannschaften und Aktivitäten in der Jugendarbeit könnten die 
Darstellung nach außen verbessern.   
 
1. Genehmigung der Vermögensaufstellung und die Ein nahmen- Überschussrechnung per 31.10.2016 
2. Entlastung des Vorstand für das Geschäftsjahr 20 14/15 
  
Die Versammlung erteilt einstimmig per Handzeichen die Genehmigung zum vorgelegten Jahresbericht 
per 31.10.2016 .und  
entlastet den Vorstand einstimmig für das Geschäfts jahr 2015/16.  
 

 TOP 6 
Modernisierungspläne Terrasse 
Derzeit wird neben der Terrasse die Steinbank neu ausgerichtet. Der Kirschlorbeer wurde entfernt, die Bank 
wird gedreht und mit einem Steintisch komplettiert.  
Die Arbeiten an der neuen Abschlaghütte auf der Range laufen und sind im Plan, Fertigstellung ist Mitte April 
geplant. 
Zu den Modernisierungsplänen der Clubterrasse betont Dr. Flemming ausdrücklich, dass es bis dato keine 
verbindlichen Beschlüsse und Entscheidungen gibt. Alle besprochenen Themen sind Ideen oder Vorschläge. 
Nach dem Infoabend im Dezember 2016 wurden Vorschläge von Herr Weigel und dem Architekt Müller 
eingeholt. Es geht im Wesentlichen um drei Kriterien, Bäume, Bodenbelag, Bestuhlung. Nach den bisherigen 
Gesprächen und Informationen kristallisieren sich folgende Lösungen heraus: als Bäume – Platanen, als 
Bodenbelag – wasserverdichteter Naturboden mit leichtem Kiesbelag, als Bestuhlung – Holzstühle und 
Tische mit Metallgestell (z.B. Firma Garpa). Bedacht und eingeplant werden muss auch eine passende 
Beleuchtung und Markisen. Die anwesenden Mitglieder stimmen diese Überlegungen und Vorschlägen 
mehrheitlich zu. Dr. Flemming wird nach  fortgeschrittener Planung zeitnah an einem Infoabend weiter 
informieren. Da die Anschaffung der Bestuhlung kostspielig sein könnte, schlägt Frau Tobisch-Kohlbecker 
Patenschaften vor, indem Mitglieder Stühle oder Tische übernehmen könnten. Zum bisherigen 
Kostenrahmen und vorsichtiger Schätzung nennt Dr. Flemming die Zahl 150 TD€.  
   

 TOP 7 
Vorstellung der Jahreshaushalts- und Investitionspl anung 2016/17 
Herr Tenbrock  stellt die Haushaltsplanung zum 30.Oktober 2017 vor (s. Anlage 3).   
Bevor Herr Tenbrock auf die Zahlen der Planung eingeht, weist er darauf hin, dass unser Verein 
gemeinnützig ist und Spendenbescheinigungen ausstellen darf. Diese Möglichkeiten sollten nach seinem 
Urteil mehr aktiviert und genutzt werden.  
Die Planung wurde auch hier wieder vorsichtig vorgenommen. Die Gesamtausgaben sollen aus den 
Einnahmen und zum Teil aus der vorhandenen Liqudität finanziert werden. Kreditaufnahme ist nicht geplant. 
Zur Haushaltsplanung gibt es keine Fragen und keine Gegenstimmen, so dass Herr Tenbrock  die 
Versammlung um Genehmigung der Haushaltsplanung bittet. 
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 TOP 8 
Genehmigung der Jahreshaushalts- und Investitionspl anung 2016/17 
Die Versammlung genehmigt den vorgelegten Haushaltsplan einstimmig per Handzeichen.    

 .  
TOP 9 
Neuwahlen Vorstand:  Vizepräsident, Finanzvorstand   
 
Dr. Flemming informiert die Versammlung über die anstehenden Wahlen und übergibt die Wahlleitung an 
Frau Dr. Braeuninger-Weimer.   
Frau Dr. Braeuninger-Weimer übernimmt die Leitung der Wahlen. 
 
Laut Einladung zur MV haben sich zur Wiederwahl für die Vorstand Ressorts: 
Vizepräsident  -  Tanja Eisen 
Finanzen         -  Frank Tenbrock 
 
zur Verfügung gestellt. 
 
Die Wahlleiterin stellt fest, dass es für das Amt Vizepräsident keinen Gegenkandidaten gibt. Es wird der 
Antrag auf Wahl per Akklamation gestellt, dem Antrag wird einstimmig entsprochen. 
Mit 2 Enthaltungen ist Tanja Eisen wiedergewählt. 
Frau Eisen nimmt die Wahl an.   
 
Für das Amt des Finanzvorstands gibt es keinen Gegenkandidaten. Es wird der Antrag auf Wahl per 
Akklamation gestellt, dem Antrag wird einstimmig entsprochen.  
Einstimmig wird Frank Tenbrock zum Finanzvorstand w iedergewählt. 
Herr Tenbrock nimmt die Wahl an. 
 

 TOP 10 
Verschiedenes 
Frau Charlotte Häberle, Mitglied seit 1983, richtet sehr persönliche und emotionale Worte an die 
Anwesenden. Erinnerung, Dank aber auch Mahnung sind Inhalt ihrer Rede. Mit großem Applaus dankt die 
Versammlung.    
 

  
Dr. Flemming schließt die Versammlung gegen 20:30h Uhr und bedankt sich bei den Anwesenden für deren 
Kommen. 
 
 
Anlage 1:  Jahresabschluss per 31.10.2016 
Anlage 2:  Bericht der Rechnungsprüfer 
Anlage 3:  Haushaltsplan per 31.10.2017 
Anlage 4:  Bericht Spielführer Dr. Ammann 
 
 

   
 
 
Baden – Baden, den 28.03.2017     
  
 
 
………………………………………                                                                                    ……………………………………………        
 Dr. Claus Flemming                                                                           Gerhard Kaufmann                                            
   -  Präsident -                                                                                    - Schriftführer -                                                  

 
 
 
 
 
 
 

 


